

# Cultura Medinense

El Director  
Angel de la Haza

SEMANARIO CATOLICO-SOCIAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

UN AÑO. . . . . 4 pesetas  
SEMESTRE. . . . . 2 »  
TRIMESTRE. . . . . 1 »

REDACCION. CENTRO SOCIAL CATOLICO. ALMIRANTE 14.

ADMINISTRACION: PADILLA, 13-TELÉFONO, Núm. 45

No se devuelven los originales si no se publican.

ANUNCIOS Y RECLAMOS

PIDASE LA TARIFA A \* \* \* \*

\* \* \* \* \* LA ADMINISTRACION

AÑO III.

MEDINA DEL CAMPO 17 DE OCTUBRE DE 1915

NUM. 146

PERFUMERIA FLORALIA  
JABÓN  
FLORES DEL CAMPO  
MADRID

## Vaya, se trabaja

Todo perfecto candidato, está muy obligado en época electoral, si quiere obtener una brillante votación, el de trabajar sin ayuda de nadie.

Siguiendo esta buena máxima al pie de la letra y no teniendo ninguna esperanza en que me apliquen el consabido y sabroso artículo 29, me propuse, sin pérdida de tiempo, poner manos a la obra.

Para ello lo primero que adquirí, fué un plano de Medina, medio indispensable para saber la situación de los domicilios de los votantes. Después me hice con una lista completa del censo electoral, a continuación completé con... que lo omito por la sencilla razón de que si lo hiciera público, solo beneficiaría a los demás candidatos y esto como comprenderán no me resulta.

Una vez ordenado todo lo necesario empecé por examinar dicha lista leyendo todos los nombres que contiene uno por uno. A los dudosos les marcaba con el lápiz color lila. A los de la cáscara amarga con lápiz color cangrejo. A los incondicionales les señalaba con el lápiz blanco. A los de la cáscara dulce les anotaba con el lápiz de un color lechoso. A los muñidores les colocaba un garabato en forma de

horca. A los analfabetos les borraba el nombre. Pues bien, a pesar de todas estas señales para orientarme y buscar el éxito, con los únicos seguros que cuento llegado el crítico momento, son con los del... otro barrio. Créanmelo.

Terminada esta molesta tarea requerí papel y lápiz y me puse a hacer combinaciones numéricas. Seis son los concejales salientes, luego las vacantes serán seis, sin duda alguna. Distritos dos, colegios cuatro. ¿En donde me presentaré? ¿En el teatro? No. No quiero que piensen que voy a representar la caza de Tórtolos y Pichones.

¿En las Escuelas? aquí tampoco por que a estos centros debían de acudir a aprender el setenta por ciento de los votantes. ¿Adonde me presentaré pues? ¿Por qué colegio? No acertaba a salir de tan laberínticas lucubraciones. cuando un suave golpe dado a la puerta de mi sala que a la vez sirve de cocina, comedor, alcoba, despacho, gimnasio y demás menesteres, me sacó de tan apurada gestación.

¿Quién va? Y una voz conocida me contestó: Abre enseguida. Abierta la puerta nuestro amigo cual si fuera un edil triunfante, se abalanzó sobre mi cuerpecito estrecho y tal, a la vez que decía ahogado por la emoción: ¡Amigo querido, el triunfo es nuestro! ¡Te felicito por tu próximo triunfo colosal! Tu investidura de concejal es indis-

cutible, innegable, positivo, seguro, seguro.....

Repollibilis; le atajé en su inacabable retaila al amigo. Sosiégate y vamos, cuéntame lo que ocurre. ¿Qué es lo que te trae por este tu hotel-palace?

—Acabo de presenciar el sorteo de los concejales no salientes que tenían que sufrir sorteo en virtud de lo que dispone la ley electoral, que por lo visto ordena que han de ser la mitad los que tienen que abandonar los escaños municipales, y pásmate. . . . .

¡Aguaaa...! ¡vinagree...! ¡coloniaaaa...! ¡jaguaraaaa...! que al presunto candidato «Anlefer» le ha dado un soponcio.

En efecto, al oír la noticia, tal fué la sensación que me causó, que no pudiéndola resistir, caí desplomado sobre unos budoques tiernos que detrás de mí se hallaban secándose.

Cuando volví en sí después de haber sufrido un diluvio de fricciones y ya un tanto serenado dándome exacta cuenta de lo ocurrido, exclamé con las manos puestas en las posaderas llenal de barro: ¡Ya soy concejal!

ANLEFER.

## HABLAN LO QUE IGNORAN

En uno de los vagones de tercera del tren-burro que va de Selgua a Barbastro, iba un estudiante de medicina; a su lado y enfrente, veíanse algunos obreros que venían de Barcelona a visitar la tierreta, y en el rincón opuesto, junto a la ventanilla iba un reverendo sacerdote.

Hablaba el estudiante con aires de suficiencia y escuchábale, la boca semiabierta, los obreros. El señorito, atrevido, como suelen serlo los ignorantes, metía la lengua maldiciente en las cosas más sagradas: veíasele afán por molestar al sacerdote.

—Dios, Dios—decía—¿qué es eso de Dios y religión y monsergas? No hay, Dios ni ganas tampoco.

El mundo se ha hecho a sí mismo, sin necesidad de nadie, y la religión es una invención humana que sólo sirve para las mujercillas, y para los hombres mandrias, y también sirve para corromper la paciencia de los hombres fuertes.

Los obreros sonrieron mirando al sacerdote. Este creyó oportuno terciar en la conversación y dijo:

—Admirame, joven, que usted, que por su carrera debiera tener algunos conocimientos, no digo de religión, pero de simple filosofía, diga tales desatinos.

—¿Y por qué son desatinos, señor mío?

—Porque eso de decir que una cosa puede hacerse a sí misma es lo mismo que negar el principio de contradicción, es lo mismo que negar la razón humana.

—Explíquelo mejor.

—Digo que es desatino decir que el mundo no lo ha hecho nadie, porque si para máquinas baladías hace falta un autor, para la maravillosa máquina del mundo hará falta un Autor, un Ser potentísimo que...

—¡Bab! ¡bah! con qué sermoncicos sale ahora usted, Padre. Palabrería y sólo palabrería.

El sacerdote calló sorprendido: miró de arriba abajo al lechuguino, requirió su libro de rezos, y empezó a leer como si tal cosa.

—Ya veis—dijo el caballerete a media voz a los obreros—este cuervo se declara en retirada. Conmigo no valen palabricas. Creía asustarme el buen hombre. ¡Jé... jé...! ¡A mí susticos!

Aun habló el jovencuelo largo rato sobre cosas de religión, disparatando en grande. Los obreros le aplaudían, sin acordarse de aquello del fabulista: «Si el necio aplaude, peor.»

Con la volubilidad natural que la conversación lleva consigo, cansáronse de religión los que de ella traían palique, tanto rato había, y empezaron a tratar de las obras del Hospital de San Pablo, en el que precisamente trabajaban los obreros.

Uno de ellos, el que más aplaudía al estudiante, era maestro de albañil, y entendía bastante de edificaciones. El estudiante, que tampoco parecía rana, considerando aquella construcción desde el punto de vista higiénico, hablaba bastante bien, y en esta discusión estaban enzarzados, cuando, con sorpresa de todos, cerró el cura su libro y, encarándose con el estudiante de medicina, le dijo:

—Con su buen permiso de usted, joven, yo opino que los peritos en materias higiénicas y sanitarias que andan en la construcción del famoso hospital, se han equivocado lastimosamente, porque la higiene...—y el buen capellan habló a troche y moche de higiene y medicina y de los hospitales y de clínicas de un modo lastimoso. Decía los mayores disparates con una serenidad pasmosa. El estudiante guiñaba el ojo disimuladamente a los

obrerros, como diciéndoles:—Este buen hombre se ha vuelto loco.

Aun no salía de su asombro el señorito, cuando el sacerdote, dejando materias de higiene, empezó a hablar de la construcción del hospital, como si fuera arquitecto consumado o albañil por lo menos. Y dijo también en esta materia tales desatinos que el maestro albañil que le escuchaba le objetó:

—Señor cura, usted entendera en cosas de iglesia, pero en construcción de edificios, veo que...

—Dígalo usted con franqueza; no se aturulle.

—Pues claro lo diré: usted no entiende pelota, y no tiene derecho...

—¿A qué no tengo derecho?

—A criticar y ridiculizar lo que no entiende.

—Como tampoco tiene derecho —añadió el estudiante— a ridiculizar la higiene, y a negar tontamente (dispense usted, pero es la palabra), a negar tontamente que haya microbios. Vaya, señor cura, esos disparates, ni en los tiempos de Hipócrates pasaban. Al menos los médicos de entonces, si disparataban, lo hacían porque la ciencia médica estaba en mantillas. Pero ahora, ciertas generalidades de medicina y de higiene, no las ignora ni el más petate.

Creyeron los obreros que el buen cura, que había callado cuando el estudiante le había hecho callar en cosas de religión, enmudecería ahora aturrido, pero se equivocaron. Alzó el sacerdote la frente con dignidad y dijo así:

—¿Con que usted, señor maestro albañil, y usted, señor estudiante de medicina, tildan ahora mi atrevimiento por meterme a hablar y a definir sobre lo que no entiendo? ¿Con que ustedes se burlan de mi ignorancia, mejor dicho, de mi osadía, al censurar cosas que ignoro? ¿Y yo he de llevar en paciencia, señores, que hablen y disparaten a troche y moche en materias religiosas sin conocerlas ustedes, o usted por lo menos, caballero estudiante, ni por el forro?

La salida del hombre negro dejó aturridos a sus contrincantes y un caballero de edad y de respeto que a espaldas de ellos les escuchaba, alzó la voz diciendo:

—Tiene usted razón, señor cura.

Y siguió con brío el sacerdote:

—Cuando le oí a usted—y se dirigía al estudiante— cuando le oí a usted decir aquel disparate garrafal, bastante más garrafal que negar la existencia de los microbios, de que el mundo se había hecho a sí mismo, yo tontamente quise darle una razón palmaria en contrario, sin acordarme de aquello de Balmes que dice «que el que es capaz de verter un gran desatino, no es capaz de comprender la fuerza de la impugnación» (*El Criterio, capítulo XXII, párrafo IX*), y opté por callarme viendo que usted se obsunaba en defender barbaridades que no entendía. Luego habló usted, y ustedes aplaudieron, dislates de mayor calibre

con la religión. Yo que he explicado teología doce años (perdonen la poca modestia), yo que creo conocer algo esa materia, oía los desatinos con harta paciencia, y parecióme que también yo tenía derecho para disparatar en arquitectura y en higiene, de las que no entiendo pizca, pues ustedes creían tener derecho para disparatar en religión y filosofía, de las que tampoco entienden ustedes nada. Con que otra vez, amigos míos, vayan con algo más de cuidado en hablar tonterías sobre materias en que muchísimos sabios se han quemado las cejas estudiando y escribiendo millares de volúmenes

—No se enoje usted, señor cura —dijo el estudiante amainando velas.

—No me enoje; solamente les suplico que esto les sirva de lección, y que otra vez anden con más tiento al hablar la religión sin conocerla.

Bien le avino al corrido mocito y a sus admiradores que el tren llegara entonces a la estación en que habían de parar. Se despidieron del reverendo con buenas razones, por mor de la educación, aunque por dentro se llevara su mijilla de rescoldo, que bien merecido lo tenía, sobre todo el aprendiz de galeno.

El sacerdote requirió de nuevo su breviario y a poco rezaba: «*Dixit insipiens in corde suo: non est Deus.*» Dijo el necio en su corazón: no hay Dios.» El cura sonrió por la oportunidad del texto.

El tren salió de aquella estación con regular ajetreo, y a poco corría más que a galope de burro. No merecía que las gentes le nombraran con aquel apodo ignominioso...

M. S.

### Fiestas de Sta. Teresa

Durante el novenario que las dos Comunidades de Carmelitas de esta villa han venido celebrando en honor de su santa Madre y Reformadora, el templo se ha visto bastante concurrido, el predicador R. P. Evaristo de la Virgen del Carmen, sabio carmelita, ha desarrollado temas palpitantes y de grandísima necesidad para la moderna sociedad.

El día 15, fiesta de la gran Santa, después de celebrada la Misa de Comunión, a las 10 de la mañana fué la solemne, con asistencia de las autoridades.

El panegirista de la gran Teresa de Jesús fué el mismo orador que del novenario.

En el panegirico nos demostró admirablemente, cómo la civilización de la sociedad actual no tiene más que apariencia, está basada sobre el aire; la verdadera es la en que se desarrollaron las facultades intelectuales y morales de la eminente mujer española Teresa de Jesús

La Misa del maestro Perón fué interpretada por el Colegio Teresiano. Por la tarde se celebraron los cultos con

la concurrencia tan numerosa como por la mañana, después de la adoración de la reliquia se terminó con la procesión.

La Santa bendiga a este pueblo que la ha honrado en estas festividades.

### El peligro del kiosco

En el número 247 de «El Legionario» leemos el siguiente artículo que queremos hacer nuestro y ampliaremos según convenga a los intereses morales e intelectuales de Medina.

El artículo dice así:

#### «La conquista del kiosco»

Nuestro excelente amigo D. Ricardo Aragón, el famoso organizador de la *Lliga del bon mot*, que disfraza ordinariamente su nombre bajo el seudónimo de *Ivon l'Escop*, se ha propuesto llamar la atención del público católico sobre la importancia trascendentalísima de esa institución moderna que dominamos el kiosco, y ha dedicado a este tema muy atinados artículos llenos de fuerza y de verdad, que quisiéramos ver muy divulgados y hondamente meditados.

#### Lo que dice el Sr. Aragón

Ante la guerra solapada, tenaz y continua que tiene declarada, así en tiempo de paz como en tiempo de guerra, a la niñez y a la juventud, un enemigo que le tenemos por amigo, que le saludamos al pasar, todos los días, hemos pensado dar la voz de alerta o, mejor, lanzar un grito de combate y de conquista: *El kiosco; ¡he ahí el enemigo!*

Tal es el peligro que el kiosco encierra, que no hace muchos años los maestros alemanes, dirigiéndose al Gobierno de su nación, le manifestaron que, de no poner coto al desenfreno de los kioscos, abandonarían la labor de educar moral y religiosamente a sus discípulos—nosotros enseñaremos a leer, a escribir, contar, etc., etc.; pero moral y religión, no—; pues consideraban que, teniendo tan cerca los niños una contraescuela de tanta eficacia como el kiosco, perderían el tiempo y desprestigiarian sus doctrinas si continuaban enseñando moral y religión. Y el Gobierno de Berlín puso coto al kiosco.

En España no conseguiríamos gran cosa siguiendo el proceder radical de los alemanes. Hemos de confiar en la acción privada y personal, en la cooperación social de todos los ciudadanos.

En España, los católicos, y sobre todo los religiosos, enseñan a leer a las cuatro quintas partes que saben leer. Y resulta de hecho que los católicos y los religiosos enseñan a leer a las cuatro quintas partes de España, para que esas cuatro quintas partes de españoles puedan leer y puedan escribir contra los católicos y contra los religiosos, y además, con su dinero,

alimentar y fomentar revistas pornográficas y editores irreligiosos.

Esto no puede continuar. En este punto, los católicos hemos tenido una *destrucción...*, distracción que, si no la reparamos con presteza y bien, la pagaremos cara todos.

Gracias a los gritos de los Pastores y a los esfuerzos de algunos apóstoles hemos comprendido la importancia de la Prensa; y en poco tiempo hemos creado gran número de periódicos, hemos puesto los fundamentos de una Agencia, como no la tienen los católicos de nación alguna.

Empero, no hemos entrado de lleno en la Prensa. No nos hemos preocupado de la Prensa popular, *de la Prensa del kiosco.*

Es hora de que pensemos en ella.»

Esta aspiración a la conquista del kiosco, está basado como se ve, en el peligro inminente que el kiosco encierra para la juventud, para la niñez y muy particularmente para la mujer. En Medina hace muy poco tiempo que funciona esta substitución, y quisiéramos que el Sr. Blanco como católico y aún como católico religioso, meditase muy bien este artículo e hiciese de su negocio una fuente de moralidad y de cultura para el pueblo que le ha recibido. Es verdad que cuesta trabajo romper el molde en que encaja lo común, salir del camino trillado y por ende apartar de la venta en el kiosco de periódicos y revistas llamativas, de exhibiciones pornográficas, de libelos sugestivos, porque les parece a los poco escrupulosos que sólo en eso puede estar el negocio. Dentro de la moral católica y sin recurrir a esfuerzos extremados hay dos elementos necesarios para la educación del espíritu y aún para la distracción y el dasatiempo honesto; y es aprensión de una conciencia nada recta, pensar que solo puede gustar la pimienta y que en nada se puede hallar sabor sino en la ensalada verde.

La rutina y el hábito puede por este camino hacer un pueblo inmoral y degenerado. En cambio, un kiosco que sirve al gusto sin despreciarlo, que sirve a la moralidad sin ofenderla, que sirve a la cultura sin bastardearla, insensiblemente transforma la condición de un pueblo y le robustece.

Haga el señor Blanco un modelo católico de su kiosco y las madres y padres de Medina nada tendrán que recelar y a vuelta de unos años este pueblo tendrá que agradecerle el beneficio de su moralidad y su cultura.

FILENO.

#### REMITIDO

Sr. Director de el semanario «Cultura Medinense».

Muy Sr. mío y distinguido amigo: Rúegole la publicación de estas líneas en el semanario de su dirección, por

¡MEDINENSES!

Nunca compreis trajes en Valladolid sin antes visitar EL HISPANO ARGENTINO Fuente Dorada, 25-VALLADOLID

lo que quedará altamente agradecido su afino. s. s. q. b. s. m.

Francisco Mestre.

Me interesa hacer constar mi agradecimiento por el interés que veo se ha tomado usted en publicar en el periódico que tan dignamente dirige, las versiones y corrientes propagadoras y tendenciosas todas encaminadas a un mismo fin, cual es, el de ver construida con la más pronta ejecución en la Coronada villa de Medina del Campo una plaza de toros.

Yo asociado con lazos inseparables al pueblo y al interés que despertaría en Medina una vez construida dicha plaza, no he podido menos al ver su espontáneo ofrecimiento que me hace con su concurso, y que yo acojo con sinceridad abusando de su ilimitada amabilidad, para comunicarle que el día 17 del corriente mes quedarán ultimados los planos, memorias, presupuesto, y condiciones para ser presentados en la semana próxima, a la corrección de el arquitecto don Manuel Cuadrillero, y acto seguido a la aprobación del Ilustre Ayuntamiento, y amigos en general, con la presencia del señor Arquitecto y la de un servidor.

Considero que sean suficientes los datos que le remito para que los que tienen poca paciencia, sepan con anterioridad como se encuentra tan beneficioso asunto.

Francisco Mestre.

### ¿Porqué está condenado "EL LIBERAL"?

*Blasfemias, errores e inmoralidades que han aparecido en sus columnas en solo un trimestre*

Abreviaturas: **E.**-Enero.-**F.**-Febrero.-**M.**-Marzo

#### I. BLASFEMIAS

1.) Llama a Dios *Ser imaginario* (9 M.) al que todavía no hemos visto por la calle con sombrero de copa ni con gorilla de seda (1 M.); *Hacedor bíblico* (6 M.) que el articulista sustituye por *El destino*.

Dice de Él, en son de burla, que quiso ser literato y después que hizo el mundo tomó figura de ave sapiente y estudió a conciencia el hebreo para contarle en verso (7 F.)

*Niega su Providencia* diciendo que es de niños creer que toda catástrofe viene de lo alto; porque el bien como el mal residen en lo humano y a lo humano corresponde su previsión y remedio. (28 F.) Y en otro lugar: El Cura *permitiéndose asociar la Providencia* al río devastador revive la teoría del holocausto. Y el milagro es que salgan vivos del púlpito los que tales cosas dicen en el siglo XX. (3 F.)

*Niega su Justicia* o que castiguen a los que le ofenden o blasfeman porque no valdría la pena de ser Dios si hubiera de sentirse después el instinto brutal de la venganza. (9 M.) Reconoce como cierto el caso ocurrido recientemente en Barcelona de nacer ciego el hijo de un blasfemo que tenía por

costumbre decir que si se encontraba a Dios le sacaría los ojos, pero se revuelve contra los que ven este caso un castigo del cielo, diciendo en el artículo LA PIEDAD NEA que el dicho del obrero es una *frase baladí*, castigando la cual obraría Dios ni más ni menos que cualquier impulsivo patán. (9 M.)

Llega a atribuir a Dios los caracteres del demonio y se goza en decir que es vencido y aniquilado por la Naturaleza. Haciendo, por centésima vez, el elogio de Casandra, drama augusto del gran Pérez Galdós en que, bajo diversos símbolos, se establece la lucha de la vida contra las demasías del clericalismo, dice lo siguiente:

«Satan no quiere ya ser tanto como Dios, sino que lo suplanta. Y este personaje (Dios) no sale a escena, pero se adivina su garra siniestra, se aspira el odor de su aliento, se advierte próxima la viscosidad de su baba. Y es la *Naturaleza franca y bravia la que se encarga de aniquilarle.*» (2 M.)

2.) Pone en parangón a Nuestro Señor Jesucristo con Sócrates, Virgilio y Lutero. (10 M)

Expresamente niega su *Divinidad y la verdad de la Redención*, diciendo que si el drama del Calvario no terminó en el Gólgota fué porque en Cristo estaba no la Divinidad sino toda la antigua civilización oriental que él cuidó de estudiar muy bien. Añade que *se juzgó de estirpe divina y por eso se hizo adorar*, mas su labor *cauca en el tiempo.* (10 E.)

*Blasfema también* horriblemente de *Jesucristo* en una crónica de dos columnas repleta de vulgaridades, impiedades y chabacanerías, burlandose en términos imposibles de reproducir de la devoción al Sagrado Corazón de Jesús (29 E.)

3.) En otro lugar llama el culto católico culto casi siempre inhumano y térico (6 M.); a los votos religiosos *votos incívicos* por los que los religiosos se excluyen de la sociedad de los hombres libres. (31 E.)

4.) Habla contra los auxilios espirituales de última hora, diciendo de ellos que *repugnan a la inteligencia y a la humanidad* porque al lecho del moribundo, según él, no deben llevarse amenazas ni conjuros. (22 E.)

(Continuará)

#### NOTICIAS

Ha fallecido en el día de ayer doña María Muñumer distinguida esposa del sabio Catedrático de la Universidad de Madrid don Ismael Calvo.

Enviamos a éste, así como al resto de la familia, nuestro pésame más sentido.

Ciertos individuos no pudiendo resistir su apego al *peschre* han sustraído para este menester un porción de carros de paja de la propiedad de don Clemente Fernandez.

Los cacos fueron aprehendidos. Menos mal.

Se encuentra alojado en el H. de la Castellana a donde tiene establecido su gabinete de Consulta el conocido

especialista en enfermedades de la boca don Guillermo Navarro.

Recomendamos a los Labradores, por la calidad y la economía, el SULFATO DE COBRE INGLÉS que se vende en la DROGUERIA DEL ARCO de J. Fernández Molón, Gamazo, 4.

#### PARA LOS SANTOS

Lápidas sepulcrales, cruces, paneles de todas clases y precios, se fabrican en «La Parrita». Bravo, 19, y Valladolid, 61.

#### POL-POL

Sirve para limpiar cristales, herramientas, maquinaria, estatuas, maderas pintadas, vajilla, hules, utensilios de cocina etc. siendo además EL MÁS ECONÓMICO Y MEJOR BRILLO PARA METALES pues se vende a veinticinco céntimos la pastilla en «LA VALENCIANA».

#### ARRIENDO

Se alquila en la calle de Padilla espacioso local, para informes dirigirse a la Administración de este periódico.

#### MERCADOS

|            |                   |
|------------|-------------------|
| Trigo      | 59 reales fanega. |
| Centeno    | 46 « »            |
| Algarrobas | 40 « »            |
| Cebada     | 27 « »            |

#### VIAJE DIARIO

a Valladolid  
a Zamora, los miércoles  
a Salamanca los jueves y  
a Avila, los viernes de todas las semanas.

Se reciben toda clase de encargos para las poblaciones antedichas en el

#### KIOSCO DE LA PLAZA MAYOR

#### LA ACADEMIA PARISIEN SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

#### ULTIMOS MODELOS

Composturas y copias de sombreros con *prontitud y economía.*

Señoras no comprar sin antes visitar esta casa.

Claudio Moyano, 2, entresuelo  
esquina a la de Santiago

VALLADOLID

## Guillermo Navarro

#### DENTISTA

Consulta diaria en Medina del Campo, en el HOTEL LA CASTELLANA.—Teléfono, 27.

Dentaduras artificiales de todas clases.

Composturas y reformas por inservibles que estén.

Empastes, orificaciones, coronas de oro y pivots.

Dentaduras **sin paladar sistema americano.**

Extracciones sin dolor por anestesia especial **250 pts.**

Gabinete en Madrid.—**Claudio Coello, núm. 70**

Todos los trabajos son garantizados

### ¿PADECE VD. HEMORRAGIA?

### ¿PADECE VD. FLUJOS?

¿Padecere Vd. úlceras o heridas que no cicatricen?

Use la Solución Hemostática cicatrizante "OJERO" titulada **Bálsamo de Nueva vida**

De venta en todas las Farmacias y Droguerías y en casa de su autor Pedro G. Veleo Ojero, Tordesillas

Exijase la firma del autor en todos los frascos.

**AL COMERCIO Y AL PUBLICO EN GENERAL**

**¡EXCEPCIONAL!**

Por convenio especial con las casas productoras, puedo ofrecer lámparas de filamento metálico a los precios siguientes:  
 Marcas «A. E. G.» y «Wotan», desde 16 a 50 bujías, 1'40; «Sun» desde 16 a 50 bujías 1'30.  
 También tengo lámparas «Nira» de 100 bujías en adelante a precios sin igual.  
 Todas se venden probadas a vista del cliente. Nada de rutinas preguntar precios y os convencereis.

De venta en el Kiosco de la Plaza Mayor

**Aguas Madres Medicinales de las Salinas de Medina del Campo**  
**PARA BAÑOS Y LCCIONES**  
**JABÓN MEDICINAL**  
 De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

**DAVERIO HENRICH Y COMPANIA ZURICH (Suiza)**  
**INGENIEROS CONSTRUCTORES**  
 Instalación de Fábricas de Harinas por Cilindros y Plansichter  
 La mayor parte de las fábricas instaladas en España son del sistema «DAVERIO»  
 Presupuestos de instalación y detalles dirigirse a la  
**MEDINA DEL CAMPO, CALLE DE SEVILLA NÚM. 54**



ACCESORIOS DE TODAS CLASES  
 REPARACIONES.—COPIAS.  
 Haga pedido de ensayo y será cliente toda la vida  
**Trust Mecanográfico**  
 MONTERA, 29, entresuelos—MADRID

**La mejor Máquina de escribir**

Representante en esta villa ISMAEL VELASCO

**PAPELION PERPLEX**

GRAN TRITURADORA DE PIÑONES  
 CALLE DE EUSEBIO GIRALDO—MEDINA DEL CAMPO

**GIJON-ASTURIAS**  
**PEREZ PUNTI & C.**  
 Tantarautana 10-BARCELONA  
 ACEITES-VALVOLINAS-GRASAS  
 CORREAS DE TODAS CLASES  
 ARTICULOS PARA MOLINERIA  
 ACCESORIOS PARA MAQUINARIA

**A LA VILLA DE MADRID**  
 Debe acudir todo aquel que quiera comprar las mejores camas  
**PADILLA, 3,**  
**MEDINA DEL CAMPO**  
**FABRICA DE MARINAS**  
 ALMACENES DE FRUTOS COLONIALES Y DEL PAIS  
**Eusebio Giraldo Crespo**  
**MEDINA DEL CAMPO**

**“LA VERDAD” Y “SANTA LUCIA”**  
 Grandes Fábricas de Chocolates y Pastas finas para sopa  
**HIJO DE GERONIMO GARCIA**  
**MEDINA DEL CAMPO**  
 Los productos de esta antigua y acreditada casa, son fabricados con especial esmero, por eso el público los prefiere a los demas.

Talleres de Fundición  
**GABILONDO**  
 Compania Anónima, 100  
 APARTADO 19—VALLADOLID  
 Turbinas, perfeccionadas de varios sistemas. Maquinaria para las industrias. Bombas y Noñas para riegos. Aparatos para la agricultura.

**PRECIO FIJO**  
**GRAN ZAPATERIA**  
**LA BARCELONESA**  
 Santiago, núms. 45, 47, 49 y 51  
**VALLADOLID**  
 CAIZALOS DE LUJO  
 CAIZALOS ECONOMICOS  
 CAIZALOS DE CAMPO  
 Calzados propios para todas las estaciones  
**Ultimas novedades**

**MQUINARIA AGRICOLA E INDUSTRIAL**  
 Aparatos y accesorios para fábricas de harinas y otras industrias  
 Accesorios para Maquinaria en general  
**ANTONIO GARCIA DE LONGORIA**  
**HERNAN CORTES, 3, MADRID**  
 Depósito en Barcelona de aceites algodones y otros artículos.

Exquisitos  
**Chocolates**  
**DE LA TRAPA**  
 VENTA DE BAÑOS (Palericia)  
 PEDIRLOS EN ULTRAMARINOS Y CONFITERIAS

**SOMBRERERIA**  
 DE  
**ARTURO HERNANDEZ**  
 SECCION ECONOMICA SECCION DE LUJO  
 Casa fundada en 1844  
 ACERA DE SAN FRANCISCO, 30  
**VALLADOLID**